



Visibilidad y Participación Social de las Homosexualidades en Chile: La emergencia de una esfera pública subalterna

Gabriel Guajardo
FLACSO Chile
gguagardo@flacso.cl

En la actualidad es posible la constatación de la visibilidad de los homosexuales en las diversas esferas que configuran el espacio público nacional¹ y latinoamericano². Este conjunto de cambios, difíciles de esquematizar en el caso chileno, se ha correspondido con el cambio del régimen autoritario (1973-1990) hacia uno democrático, donde la creciente difusión de los derechos civiles, las consecuencias culturales y psicosociales traumáticas de la dictadura, la epidemia del VIH/SIDA y la formación de organizaciones sociales gay y lésbicas, generan condiciones favorables para las transformaciones en el campo sexual.

Las organizaciones sociales de homosexuales comienzan a gestarse desde fines de los años ochenta a partir de la respuesta social a la epidemia del VIH/SIDA y la lucha por la democracia. Por ejemplo, grupos de homosexuales como Liber-H se forman en el período de lucha por la democracia en la zona de Paine, fuertemente azotada por la represión política de la dictadura militar.

En el caso de la epidemia del VIH/SIDA, en 1987 se funda la Corporación Chilena de Prevención del SIDA³ y posteriormente, se produce una constelación de organizaciones, como MOVILH histórico, el Movimiento Unificado de Minorías Sexuales (MUMS)⁴ y el Movimiento de Integración y Liberación Homosexual MOVILH⁵, y recientemente Traves Chile⁶, Traves Navia, la Coordinadora Universitaria por la Diversidad Sexual, el Sindicato Independiente Trans “Amanda Cofré” y la presencia en partidos políticos de grupos homosexuales con vocería pública. Esto, sin detallar las organizaciones y pequeños agrupamientos que han surgido en distintas ciudades y regiones.

Respecto a las organizaciones lésbicas, en el país éstas han construido su trayectoria en diálogo, inclusión y con momentos de marcada autonomía respecto a los hombres homosexuales⁷.

En la crítica a los discursos oficiales y dominantes sobre la homosexualidad han concurrido el trabajo de las organizaciones sociales de gay, lesbianas y transgénero, una academia crítica e instituciones de la

¹ Este apartado se desarrolla en detalle en: Guajardo, Gabriel (2004) “Homosexual in Chile Today”, en *Harvard Review of Latin America-Spring* 2004. En internet: <<http://drclas.fas.harvard.edu>>

² Balderston, D. y Guy, D. (1998) *Sexo y sexualidades en América Latina*. Paidos. Buenos Aires, Argentina; Guajardo, Gabriel (2002) “Contexto sociocultural del sexo entre varones”, en Cáceres, Carlos, Mario Pecheny y Veriano Terto (edit). *SIDA y sexo entre hombre en América Latina: vulnerabilidades, fortalezas, y propuestas para la acción*. Universidad Peruana Cayetano Heredia, Red de Investigación en Sexualidades y VIH/SIDA en América Latina, ONUSIDA. Lima-Perú.

³ Sitio web de CChpS: <http://www.sidaccion.cl>.

⁴ Sitio web de MUMS: <http://www.orgullogay.cl>

⁵ Sitio web de MOVILH: <http://www.naciongay.cl>

⁶ Sitio web de Traves Chile: <http://www.traveschile.cl>

⁷ Actualmente, las lesbianas han diversificado su base social y creado medios de comunicación propios como es el sitio web <http://www.rompiendoelsilencio.cl>

sociedad civil y de algunos servicios públicos estatales. Las resonancias culturales de estas acciones se encuentran en diferentes esferas de la sociedad. Juan Pablo Sutherland (2001), escritor y crítico cultural, refiriéndose a la emergencia de autores y títulos que aluden a la temática homosexual, ha señalado que “*los avances del movimiento lésbico-homosexual chileno y la visibilidad de sus propuestas habituaron al público y a la sociedad a estas irrupciones generando, a veces, significativas discusiones en torno a la producción cultural, no sólo literarias*”.

Si bien se registran importantes avances en materia de construcción de movimientos sociales y de una institucionalidad formada por Organizaciones No Gubernamentales (ONG), organizaciones sociales y grupos de base gay, transgénero y lésbico en Chile, que han establecido una base de sociabilidad y de promoción de experiencias de reconocimiento y ciudadanía, continúan existiendo importantes niveles de rechazo de la población a la presencia pública de personas homosexuales al inicio de la década (Caro y Guajardo 1997; Guajardo 2000).

En América Latina continúan graves violaciones a los derechos humanos de lesbianas, gays y homosexuales⁸, y en particular, ejecuciones extrajudiciales y desaparición forzada de personas identificadas como homosexuales (Amnistía Internacional 1994). Estas graves violaciones de derechos básicos se entrelazan con acciones policiales de control y represión en los espacios de recreación como discotecas o bares, que se reportan en diferentes países de la región de un modo frecuente y sin oportunidades claras de defensa (Montalvo 1997).

Se registran detenciones ilegales, amedrentamientos, la persistencia de estereotipos y restricciones sociales que obstaculizan la posibilidad de entablar acciones legales de defensa por actor de discriminación y difamación cometidos contra personas gay, transgénero o lesbianas (Ahumada y Sánchez 2000). Organizaciones homosexuales han registrado sesenta y seis denuncias por discriminación en el año 2003 según se constata en un informe sobre la situación de derechos humanos de los homosexuales en Chile (MOVILH 2003).

En este informe se indica, en particular, que las desigualdades socioculturales y económicas se expresan en la definición de la homofobia y las formas de vivenciar lo homosexual. Aquellos homosexuales más pobres experimentan formas de agresión y violencia de mayor gravedad. Un ejemplo de violencia se constata el día 12 de abril de 2003, según denunció públicamente la organización de transgéneras Traves Chile, una pandilla de treinta hombres atacó con cuchillos y escopetas su sede, ubicada en el centro de Santiago, cuando efectuaba una fiesta benéfica⁹.

La violencia hacia las personas y grupos homosexuales encuentra su legitimación en normas culturales e imaginarios colectivos basados en binarismos de género. En Chile, diversas encuestas de opinión y estudios cualitativos han mostrado que la mayoría de la población tiende a rechazar a los hombres homosexuales cuando es explícita su participación en instituciones reproductoras de la cultura como son la escuela, las fuerzas armadas, la televisión y la política.

En una medición de la intolerancia y discriminación de la población chilena mayor de 18 años de edad realizada en el año 1997, la primera materia de intolerancia y discriminación fue la homosexualidad por sobre la discriminación étnica, la pena de muerte y otras materiales (Fundación Ideas 1997). Mediciones

⁸ Para un marco conceptual ver: Parker, R. y P. Aggleton (2002) “Estigma y discriminación relacionados con el VIH/SIDA. Un marco conceptual e implicaciones para la acción”. Programa de Salud Reproductiva y Sociedad El Colegio de México. México.

⁹ En el hecho resultó herida y apuñalada la transexual Alejandra Soto Castilla (MOVIHL, 2003).

posteriores (FLACSO-Chile 1998) continúan informando de elevados niveles de homofobia, aun cuando se ha registrado una notoria disminución en algunos ítems. Un ejemplo lo encontramos en el año 2003 cuando se le preguntó a la población si estaba de acuerdo o en desacuerdo con la afirmación “*Los médicos deben investigar las causas de la homosexualidad para evitar que sigan naciendo más*” respondiendo favorablemente un 50% de los entrevistados (Gobierno de Chile 2003).

La modificación de las normas legales no necesariamente ha asegurado la convivencia pacífica y respetuosa de y con las personas y grupos homosexuales en el país, con sus diversas autoidentificaciones, careciendo de estrategias educativas, comunicacionales y judiciales que permitan reconocer su dignidad de personas y ciudadanos plenos.

Así, cada uno de los términos de identificación como son lesbiana, maricón, homosexual, transgénero o gay tiene una carga valorativa actualmente reconocida y no corresponde a meras descripciones técnicas del comportamiento, ni resulta pertinente en todas las culturas y países latinoamericanos.

Lo anterior tiene relación con aquellas generalizaciones culturales sobre el “hombre latinoamericano” o “macho latino”, soslayando las diferencias, complejidades y sutilezas de las masculinidades y de las experiencias cotidianas de los hombres (Ramírez 1993; Gutmann 1996). Una de las consecuencias del ejercicio crítico de estas categorías y distinciones es que las políticas de la identidad de las organizaciones sociales homosexuales y del Estado, que reconocen las diferencias de género y las diversas sexualidades, no reconstituyan categorías “plenas y seguras”, unificadoras de identidades colectivas (Abarca 2000) sin el ejercicio pleno de los derechos ciudadanos como contexto necesario.

Bibliografía

- Abarca, H. 2000. “Las fuerzas que configuran el deseo”, en: José Olavarría y Rodrigo Parrini (eds.), *Masculinidad/es. Identidad, sexualidad y familia. Primer encuentro de estudios de masculinidad*. Santiago, Chile: FLACSO-Chile/Universidad Academia de Humanismo Cristiano/Red de masculinidad.
- Ahumada, E. y Sánchez, C. 2000. *Homosexualidad y derechos humanos*. Corporación CODEPU. Santiago, Chile.
- Amnistía Internacional. 1994. *Rompamos el silencio. Violaciones de derechos humanos basadas en la orientación sexual*. Amnistía Internacional. Madrid, España.
- Caro, Isaac y Guajardo, Gabriel. 1997. *Homofobia cultural en Santiago de Chile. Un estudio cualitativo*. FLACSO-Chile, Nueva Serie FLACSO. Santiago, Chile;
- FLACSO-Chile. 1998. *Informe de Encuesta: Representaciones de la Sociedad Chilena*. Vol. 2, temas políticos. FLACSO-Chile. Santiago, Chile.
- Fundación Ideas. 1997. “Primera encuesta intolerancia y discriminación”. *Fundación Ideas*. Santiago, Chile
- Gobierno de Chile. 2003. “Informe ejecutivo encuesta tolerancia y no discriminación”. *Fundación Ideas-Universidad de Chile*. Gobierno de Chile. Santiago, Chile.

Guajardo, Gabriel. 2000. "Homosexualidad masculina y opinión pública chilena en los noventa", en Olavarria, José y Rodrigo Parrini (eds.) *Masculinidad/es. Identidad, sexualidad y familia*. FLACSO-Chile, Red de Masculinidades, Universidad de Humanismo Cristiano. Santiago, Chile.

Gutmann, Mathew. 1996. *The Meanings of Macho. Being a Man in Mexico City*. University of California Press. Berkeley.

Montalvo, J. 1997. *¿A quién le importa? Las batidas en las discotecas de "ambiente" del centro de Lima*. Instituto de Defensa Legal. Lima, Perú.

MOVILH. 2003. "II Informe anual de derechos humanos de los homosexuales 2003". MOVILH. Santiago, Chile.

Ramírez, R. 1993. *Dime capitán: reflexiones sobre la masculinidad*. Ed. El Huracán. San Juan Puerto Rico.

Sutherland, Juan Pablo (comp.) 2001. *A corazón abierto. Geografía literaria de la homosexualidad en Chile*. Editorial Sudamericana. Santiago, Chile.